

Salinas, obligado a huir hacia adelante: Lorenzo Meyer

- * El proyecto político y económico es cada día más adverso para las mayorías.
- * Para que el triunfo sea reconocido y por tanto legítimo, tendrá que ser reconocido.
- * Sólo el presidencialismo, como eje de todo el sistema, puede propiciar un cambio.

José Luis Gaona Vega

Un lenguaje político moderno es siempre un lenguaje peligroso para un régimen que se ha mantenido en el poder durante muchos años. Por eso es delirado conservar el discurso viejo y tradicional ya que con él no se tocan los intereses creados y se conserva la estructura política esclerótica, dice Lorenzo Meyer.

El historiador del Colegio de México explica que por esta razón Salinas de Gortari tiene un margen un maniobra muy reducido y muchas veces el discurso no está avalado por lo que sucede en la realidad: "Habla de política moderna pero los miles de priistas que intervienen en su campaña se manejan a la antigua", señala.

"No hay un cambio en el lenguaje y en la forma de hacer política. Los pasos que Salinas ha dado hasta el momento se parecen mucho a los viejos modelos, y éstos, no hay que olvidar, podrían tener un costo político", subraya.

Meyer considera que el candidato del PRI tiene un poco más de éxito cuando se enfrenta a las llamadas telefónicas, previamente homogeneizadas, esterilizadas y pasadas por autoclave. Salinas, pese a todo, es ágil al contestar, inteligente y eficaz en el combate en corto.

El autor de la obra *México frente a los Estados Unidos*, del Centro de Estudios Internacionales, de El Colegio de México, hace un análisis minucioso de los riesgos que implicaría para el partido oficial y en particular para la próxima administración llegar al poder "deslegitimada", producto de la alquimia o fraude electoral.

El investigador habla de lo que significa iniciar un sexenio *políticamente débil*; de cómo el PRI, si desea subsistir, tiene que deshacerse de su corporativismo y abrir espacios para que los grupos sociales, hasta ahora marginados, puedan participar. Por último opina sobre cómo Salinas de Gortari tendrá que *huir hacia adelante* en un proyecto político y económico cada día más adverso a las mayorías del país.

Lorenzo Meyer no descarta la posibilidad de que el fraude electoral podría ser una de las salidas que algunos asesores ofrecen al candidato oficial. Pero ahora que el régimen

El autor de la obra *México frente a los Estados Unidos*, un ensayo histórico, opina que para la siguiente administración es muy importante contar con el apoyo de la ciudadanía porque es la única que le va a dar legitimidad. Y ésta, sólo le podrá venir a través de la transparencia electoral. Apunta: "Por eso si alguien del equipo de Salinas es inteligente, deberá influir para que el candidato rechace la tentación de la alquimia como camino para obtener más votos".

Al explicar si es conveniente para el régimen iniciar un sexenio reconociendo que se es débil a nivel electoral, el estudioso del sistema político mexicano dice:

"Sea como sea —con fraude o sin él— Salinas va a empezar débil. Para que el triunfo sea reconocido y por tanto legítimo, tendrá que ser realista. La cultura política actual no va a aceptar un triunfo de grandes proporciones porque esto va en contra de la lógica de un país en crisis, de un país que considera que sus dirigentes han cometido serios errores políticos que se han revertido en una creciente pauperización. Este panorama no puede ser un argumento para el PRI, no pueden pensar ellos en victorias aplastantes".

Además, la cultura cívica nacional cada vez es más sofisticada, más compicja, de personas con opiniones políticas nuevas, predominantemente urbanas y que no confían en los métodos del pasado, subraya.

Meyer, autor también de *México-Estados Unidos en el conflicto petrolero* va al fondo: "Si el PRI gana con una proporción muy alta de votos nos estará mostrando el tamaño de su debilidad". Así lo va a interpretar la opinión pública. Por el lado que se le vea, Carlos Salinas va a llegar a la Presidencia como un político débil, no importa cuáles sean los resultados de las elecciones.

Señala que otra variable que va a tenerse que tomar en cuenta, y que en el pasado no existía realmente, es la opinión de la prensa extranjera. La opinión pública internacional tampoco va a creer en un triunfo aplastante. Y es que no hay forma de iniciar políticamente fuerte cuando la política económica ha sido un fracaso.

En los últimos años —afirma— en México

las decisiones y de ese modo hacen política, mientras que el resto permanece a la expectativa. La sociedad no puede soportar ya que unos pocos tomen las decisiones de muchos.

Agrega: "El PRI nunca estará preparado para el cambio, éste le será impuesto".



Lorenzo Meyer, historiador de El Colegio de México. (Luis Humberto González)

Necesariamente el PRI tiene que experimentar un cambio en los siguientes años. Tiene que pasar de un partido hegemónico a un partido dominante, ya no puede mantener todo el monopolio del poder. Tiene que abrirse para compartir el gobierno de la sociedad. Porque lo otro, es decir, resistir al cambio, es estar jugando con un autoritarismo que no hemos tenido desde Victoriano Huerta. Un autoritarismo cerrado y excluyente, que tiene que emplear las fuerzas para preservarlas. O se cierra mucho o se abre, pero ya no se puede mantener como está, explica Lorenzo Meyer.

El historiador habla de dos sistemas políticos que prevalecen hasta el momento: uno, el corporativo, el de las cúpulas, y otro, el hasta el presente ineficaz, irreal e inexistente: el de los partidos, el del voto, el de las de-

serán los men...
quedarán, au...
serán inefica...

—¿Es real...
el cambio es...
desde el pres...

—A no po...
perar una a...
Saben que to...

implica quita...
el esté dis...
ejemplos má...

propio De la...
unidad de tan...
prácticamen...

llegando al f...
mo estábamos...

Explica qu...
este sistema...
da. El preside...

de la tutela d...
decir, de Car...
alianza con t...

ganizó, les di...
a partir de e...
Fue el Preside...

sible este can...
Opina que...
te del preside...

puede llevar...
a manejar la...
manera que...

vez de acom...
Una de las...
tura mexican...

citado y tien...
estos cambios...
miendo el de...

La moned...
venir de la bi...
grupos más...

la realidad co...
nizaciones d...
incertidumb...

Apunta: e...
impida tener...
mocratizació...

tad de hacer...
práctica, eso...
tiene o que p...

Pero...
que p...